

DOCUMENTO EN CLAVE FEMINISTA DE LA ASAMBLEA NI UNA MENOS SANTA FE SOBRE LAS POLITICAS Y EL DNU DE MILEI

En las movilizaciones del 28S y el 25N alertábamos sobre la amenaza que implicaba para nuestros derechos el proyecto libertario y no nos equivocamos. Las primeras 10 medidas del ministro Caputo, una devaluación del 118% , la quita de subsidios a los servicios públicos y la eliminación del Ministerio de lxs mujeres fueron en ese sentido . Cuando el Estado se retira no se afecta por igual a todo el pueblo, favorece a sectores de mayores ingresos, perjudica a la clase media y mucho mas a los sectores populares y como las feministas interseccionamos todo con la clase, el género, la etnia, las discapacidades, lo generacional, reafirmamos que cuando hay ajuste, lxs más precarizadas entre los pobres somos lxs mujeres, lesbianas, travestis, trans y no binarixs

Frente a la falta de dinero todo aquello que antes se adquiría a través del mercado o del Estado se buscará cubrirlo con tareas de cuidado feminizadas gratuitas y en peores condiciones : lxs primeras en dejar de comer serán lxs mujeres para que coman sus hijxs, si se rompe un lavarropas se lavará a mano, si no se puede comprar la garrafa se cocinará a leña y se peregrinará buscando lugares donde conseguir a mejor precio los alimentos básicos , se reciclará la ropa o se recurrirá al trueque para vestirse y se seguirá apelando al trabajo gratuito de lxs cocineras comunitarias que será extenuante porque además deberán ingeniárselas para conseguir los insumos para hacer posible que el plato de comida llegue a la mesa de cada vez más personas.

Al masazo de la devaluación sigue el protocolo Antiquipetes y el cercenamiento de derechos y garantías constitucionales acompañado de la amenaza de sancionar a cuidadores de niñxs y adolescentes – que somos mayoritariamente lxs mujeres - porque según la Ministra Bullrich nuestros hijxs deberían estar en las escuelas. La Ministra pretende decirnos cómo actuar con nuestrxs hijxs acusándonos de no mandarlx a la escuela. Si sos mujer o trans con piel oscura seguro sos vagx e irresponsable . El prejuicio racista, clasista y misógino es más desembozado cuando de piquetes se trata . Cuando una comunidad se moviliza lo hace con sus niñxs porque no hay niñerxs pagas para que puedan cuidarlx. Quienes jamás se preocuparon por lxs niñeces y adolescencias víctimas de trata laboral en talleres clandestinos o en empresas agropecuarias o que son víctimas de explotación sexual o están en situación de calle, se preocupan por lxs que participan en marchas pacíficas que dejan de serlo sólo cuando el Estado las pone en riesgo al decidir reprimirlas.

El movimiento feminista ha sido el fenómeno disruptivo más importante de la última década, tomamos las calles y sólo así pudimos ser escuchadxs y lo hicimos participando con nuestrxs niñxs, llevándolos en brazos, en cochecitos o de la mano, para denunciar la violencia que nos mata de hambre, a cuchilladas a palos o por falta de Estado . Nos quieren fuera de las calles, que estemos nuevamente adentro de nuestras casas calladitxs , sin poner nuestras voces y nuestrxs cuerpxs en el espacio público para denunciar la violencia de parejxs, funcionarixs, empresas y patrones.

Tras cartón, el DNU de Milei de desregulación de actividades productivas y financieras, de avasallamiento de derechos laborales, de allanarle el camino a proyectos de extranjerización tanto de bienes comunes como la tierra y de privatización de empresas del Estado. Estas políticas ultraliberales que benefician a la agroindustria concentrada y contaminante y dejan los derechos fundamentales al arbitrio salvaje del mercado.

La derogación de la ley de abastecimiento, de góndolas, de compra nacional como el cierre del observatorio de precios, constituyen –aunque los gobiernos rara vez los hayan aplicado– instrumentos fundamentales para evitar la especulación sobre los alimentos, desde su precio a la variedad de la oferta. En sociedades patriarcales, lxs mujeres somos las principales responsables de la comida, de producirla, de comprarla y de prepararla, sin embargo no somos propietarias de la tierra y somos quienes estamos en mayor riesgo de padecer hambre. Hay crisis alimentaria no por falta de alimentos sino por la defensa de un sistema alimentario productivista, ambientalmente insostenible, privatizado y en manos de un puñado de corporaciones. Liberando cuotas de exportación, sin controles de precios de alimentos, sin normas que aseguren el abastecimiento de los mismos, sin límites de compra de tierras para inversores extranjeros lo que se refuerza es la triada que se lleva puestos nuestrxs cuerpxs, tiempos y derechos: feminización de la responsabilidad del cuidado, feminización de la pobreza, feminización del hambre.

La derogación de esta ley de tierras no solo fomenta la extranjerización y la concentración sino que afecta a pequeñxs productores y productoras hortícolas y rurales y de comunidades originarias. Tierras para los agronegocios contaminantes, arrasamiento de sistemas alimentarios sustentables, desalojos, migraciones y desarraigo. El 80% de lxs desplazadxs por el cambio climático que Milei niega somos mujeres y disidencias.

El capítulo de Trabajo es uno de los más extensos del DNU y avanza sobre muchos derechos contemplados en la Ley de Contrato de Trabajo, reduciendo las indemnizaciones por despidos y limitando el derecho a huelga, la libertad sindical y las condiciones de contratación. La mención de la palabra “género” en el extenso DNU de Milei aparece vinculado a la discriminación laboral. Se suprime la "indemnización duplicada" en caso de despido por causa de embarazo que aparece en la ley de contrato de trabajo.

Otra derogación prevista en el DNU es la de la ley de alquileres. Lxs mujeres, lesbianas, travestis, trans, no binarixs, tenemos mayores dificultades para pagar el alquiler porque nuestros ingresos económicos son inferiores a los percibidos por los varones y porque tenemos hijxs menores y personas adultas bajo nuestro cuidado. Según estudios realizados por la Universidad de San Martín y el CELS, el índice de vulnerabilidad inquilina es mayor en los hogares sostenidos por mujeres y personas trans-travesti o no binarixs, 34% y 38%, respectivamente, mientras que en los sostenidos por un varón, la alta vulnerabilidad se reduce al 26%. La situación es también grave en hogares de barrios periféricos donde los alquileres están pactados en condiciones más informales, los pagos y las posibilidades de desalojo dependen de los ingresos de lxs inquilinxs que suelen tener condiciones laborales inestables y no cuentan con ingresos regulares.

A las condiciones laborales precarizadas que implican horas y horas de trabajo para lograr ingresos que permitan la subsistencia hay que sumar el costo del transporte que en el caso por ejemplo de lxs empleadxs de casas particulares donde la modalidad laboral implica el traslado a diversos puntos de la ciudad, será prácticamente imposible afrontar los costos del pasaje sin subsidio estatal. Esto redundará en la pérdida de ingresos o el tener que hacerlo a pie o en bicicleta con los riesgos y el tiempo que ello demanda. Las trayectorias laborales de traslado de los varones son lineales, van del trabajo pago a su casa, en cambio lxs mujeres somos quienes más usamos el transporte público en forma radial para ir al trabajo pago y para trasladarnos con hijxs a hospitales, escuelas y otras reparticiones públicas.

Las redes domésticas y comunitarias de cuidado patriarcalmente feminizadas se verán afectadas por el ajuste. Quienes no puedan pagar el alquiler se acomodarán en casa de sus madres/padres/abuelxs, lxs niñxs quedarán a cargo de lxs abuelxs, quienes además deberán afrontar gastos propios como medicamentos que antes obtenían del Estado y no tendrán tampoco acceso al crédito del ANSES .

El gobierno piensa eliminar la ley de movilidad jubilatoria votada por el Congreso para reemplazarla por aumentos discrecionales tomados a través de decretos del Poder Ejecutivo. Al borrar criterios específicos para aumentos de haberes de jubiladxs como puede ser la inflación o los salarios, se agravará aún más el poder adquisitivo de millones de jubiladxs y pensionadxs.

Milei viene no solo a convalidar un modelo ultraliberal de ajuste y hambre sino a repatriarcalizar en términos de una crudeza pocas veces vista en nuestra historia porque implica la generación y presencia de múltiples violencias cotidianas y el retroceso de derechos ganados. Ha dicho que esto solo es el principio, que derogará más leyes. Quizás ESI, quizás del aborto seguro, legal y gratuito, quizás cupo laboral trans... No somos sujetxs de derecho, somos “capital humano”, han convertido en secretarías a ministerios históricos como el de educación, cultura, trabajo y eliminaron al Ministerio de lxs Mujeres, Género y Diversidad. Volvimos a estar invisibilizadxs dentro de una Secretaría de Niñez y Familia que ni siquiera nos nombra como mujeres, mucho menos como lesbianas, travestis, trans no binarias. Nos vuelve inexistentes como sujetxs de derechos , nos relega al rol de madres y esposas y niega la existencia de identidades disidentes a la heteronormatividad. Se borran programas que estaban presupuestados como el Acompañar para víctimas de violencia de género, ni que hablar de presupuestos para refugios para víctimas de violencia y tantos planes y programas de acceso a derechos.

Otra palabra que es mencionada solo una vez es “discapacidad”, al momento de referirse a sujetxs de cuidado en lo que respecta a la ley de Teletrabajo. Sabemos que los ajustes y recortes en la administración pública sin duda perjudicarán a la Agencia Nacional de Discapacidad y evidentemente a la posición política de lxs personas con discapacidad en tanto sujetxs de derecho, afectando lo inherente a cobertura social y las garantías de accesibilidad al trabajo, a la vivienda, a la salud, a la cultura, a la educación, entre otros.

Milei y el proyecto libertario de ajuste y pérdida de derechos no se harán con nuestro consentimiento. Estaremos en las calles, junto a otros movimientos, organizaciones y comunidades convencidxs que debemos construir algo nuevo que ponga a la vida y no a los mercados en el centro de toda política, que se funde en los derechos y no en la rentabilidad de unos poco, que se sustente en la defensa del ambiente y de nuestros bienes comunes. Donde las necesidades básicas se midan no por el nivel de consumo sino por la calidad de vida de las mayorías y dentro de estas, la de las mujeres lesbianas, travestis, trans, no binarixs, que constituimos el núcleo duro de la pobreza.

Hay quienes sostienen que hay que darle tiempo al gobierno que es lo que no tienen hoy quienes ya no comen. Veníamos de un proceso inflacionario y este gobierno en 15 días lo convirtió en hiperinflacionario. En otras épocas, algunos sectores salieron a la calle recién cuando le tocaron los ahorros pese que millones se habían quedado sin trabajo. Nadie puede alegrarse cuando se despide un empleado público o del sector privado que gana apenas el salario básico. Esa ha sido la estrategia de lxs ricxs, que lxs trabajadorxs nos peleemos entre nosotrxs mientras a sus empresas le condonan deudas y las terminamos pagando todxs, o fugan millones, o dicen que las retenciones son injustas

mientras fumigan a pibxs en una escuela para defender sus cultivos de soja . La memoria sirve para resistir pero también para aprender. Nadie se salva sólx, salvo que se tenga un apellido ilustre y cuentas bancarias abultadas en el exterior.

La fortaleza del movimiento feminista radica en la horizontalidad, la autogestión y el consenso como modo de organizarse . Mucho podemos aportar en este camino de resistencia y de construcción de nuevos horizontes que no serán igualitarios ni justos si no son transversalmente feministas

Nos sumamos a la MULTISECTORIAL SANTA FE como espacio articulador de resistencia a las medidas tomadas por el presidente y su equipo que arrasan con nuestra constitución, derechos y garantías en ella establecidos, que pretenden enajenar las empresas del Estado facilitándoselos a corporaciones amigas de funcionarios del gobierno, que extranjerizan bienes comunes como la tierra y habilitan la destrucción del medio ambiente, que nos niegan nuestras identidades personales y colectivas, que aplican un ajuste feroz y una transferencia de ingresos de los sectores populares a los mas ricos de la población, que despiden a empleados públicos y dejan intactxs el poder concentrado.

No volveremos al silencio y a nuestras casas si nos hambrean y terminan por decreto con los derechos que supimos conseguir.

El tiempo es hoy, mañana será tarde.

El camino es lo colectivo y la unidad del campo popular.

Ni un paso atrás

Asamblea NUM Santa Fe.
27 de Diciembre de 2023.